

L'Eglise au temps du coronavirus

Depuis que le Conseil fédéral a décrété «l'état d'urgence» le 16 mars 2020, nous vivons au rythme de la pandémie. Distanciation, peur, isolement, problèmes financiers, maladie et mort sont les conséquences d'un virus qui porte le nom de «couronne»! Nous, l'Eglise, nous vivons sous la Royauté de Jésus-Christ: c'est pourquoi, nous ne cédon's ni à la panique, ni ne minimisons la situation. «Car ce n'est pas un esprit de peur que Dieu nous a donné, mais un esprit de force, d'amour et de maîtrise de soi.» (2 Tim, 1,7)



 Judith Pörksen Roder
présidente du Conseil synodal

Sur la grande table ronde de la salle du Conseil synodal, il y a la Bible (en français et en allemand) et, désormais, sur le mur, un grand écran. Au cours de l'année sous revue, les séances virtuelles sont devenues la nouvelle norme pour les paroisses, les arrondissements, mais aussi pour le Conseil synodal. Les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure ont été catapultées du jour au lendemain dans la mise en œuvre de l'objectif de législation «Etre Eglise dans un univers numérique»; en effet, les médias numériques constituent l'un des grands moyens pour maintenir la vie communautaire à distance.

Vie paroissiale par temps de pandémie

Dans les paroisses, l'accompagnement pastoral et la diaconie ont pris une place importante: coups de fil, lettres, cartes, envois de petits cadeaux symboliques; les pasteures et les pasteurs ont assuré des permanences dans les temples ouverts avec possibilité d'entretiens individuels. A Oberbipp, la pasteure Sybille Knieper a très rapidement lancé l'action solidaire «Entraide à votre porte», une plate-forme de mise en réseau des personnes à risque ayant besoin de soutien et de bénévoles prêts à leur prêter main-forte. Le travail des aumôniers et aumôniers a été particulièrement important dans les homes, les hôpitaux et les centres d'asile.

L'annonce de l'Evangile a été poursuivie par le biais de célébrations en direct sur le web, de podcasts, de vidéos, de cultes en ligne (même des

cultes régionaux et nationaux) ou de séries de mini-cultes.

Les actes ecclésiastiques se sont déroulés autant que les circonstances l'ont permis, mais malheureusement, beaucoup ont dû être reportés ou célébrés en petit comité.

Les catéchètes et les animatrices et animateurs jeunesse ont eu beaucoup d'idées pour concevoir des activités pour et avec les enfants et les jeunes, mais le catéchisme a malheureusement été annulé dans plusieurs paroisses.

Le culte de consécration de 13 ministres qui aurait dû se dérouler le 24 octobre 2020 en la collégiale de Berne a dû être annulé la veille, au soir de la répétition générale, suite à l'annonce des dernières mesures du Conseil fédéral. Une nouvelle date a été fixée le 3 juillet 2021.

Services généraux

A la Maison de l'Eglise, une task force de crise a été constituée et le chancelier Christian Tappenbeck en a pris la direction opérationnelle. Christian Tappenbeck est à l'origine du concept de l'«Aide aux paroisses», outil qui permet d'enregistrer au fur et à mesure les dernières mesures prises par le Conseil fédéral et les trois cantons de Berne, du Jura et de Soleure, et d'en tirer les conclusions pratiques pour les paroisses.

Les paroisses de notre ressort territorial n'ont pas été les seules à profiter de cet instrument. Des paroisses d'autres Eglises cantonales l'ont aussi utilisé.

Le bureau de renseignements destiné aux conseils de paroisses et à leurs

collaboratrices et collaborateurs a été largement sollicité depuis le début de la pandémie.

Le service de la communication et le secteur Théologie ont organisé en collaboration avec TeleBärn des cultes qui ont été diffusés depuis différentes paroisses du territoire. Ces célébrations ont été très appréciées et ont attiré en moyenne 10 000 téléspectatrices et téléspectateurs. Grâce à l'émission «Nachgefasst – dem Unfassbaren auf der Spur», où les deux pasteurs Tobias Rentsch et Bernhard Jungen reçoivent des invités au Bar de l'Improbable, la collaboration réjouissante avec TeleBärn va se poursuivre. Un bon nombre de collaborateurs et collaboratrices des services généraux ont partiellement travaillé depuis chez eux. Des manifestations ont été reportées, annulées ou organisées sous un autre format.

Le Conseil synodal a rédigé des messages d'encouragement qu'il a publiés régulièrement en ligne sur le site internet sous le titre «Quelques mots en chemin».

Synode virtuel

Pour la première fois dans l'histoire de notre Eglise, un synode s'est déroulé virtuellement le 17 novembre 2020. Grâce à un colossal effort conjoint de la chancellerie et du service Informatique, et au professionnalisme de l'équipe technique de BERNEXPO,

l'organisation du Synode a pu être entièrement remaniée en un temps record et organisée de manière numérique. Nous voulons saluer ici la flexibilité des membres du Synode, en particulier de celles et ceux qui n'ont pas l'habitude de travailler au quotidien avec un ordinateur.

Le Synode d'hiver à distance a malgré tout également montré les limites de l'exercice. Il a notamment fallu que les quelque 25 pasteures et pasteurs présents patientent dans une salle virtuelle pendant le vote sur la proposition de la commission des finances concernant les augmentations de salaire, ce qui a provoqué des mouvements d'humeur et des discussions. Cet aspect sera amélioré lors du Synode d'été 2021.

Centre de Sornetan

La pandémie de coronavirus a eu des effets déléteres pour de nombreux secteurs économiques. Le Centre de Sornetan, qui offre des services d'hôtellerie et de restauration, n'a pas fait exception.

A l'occasion d'une assemblée générale extraordinaire convoquée le 8 septembre 2020, les membres de l'Association du Centre de Sornetan ont pris une décision historique après un échange minutieusement préparé: ils ont approuvé à contrecœur mais à l'unanimité la vente ultérieure du bâtiment du Centre.

L'arrêt des activités ecclésiastiques au Centre de Sornetan a été fixé au 1^{er} janvier 2021.

Les collaboratrices responsables de la formation d'adultes ont toutefois pu être rattachées d'un point de vue organisationnel au secteur Paroisses et formation. Pour les services généraux, il s'agit d'un apport important, également du point de vue du bilinguisme. Le secteur Paroisses et formation veillera à ce que les paroisses du Jura puissent continuer à bénéficier au maximum des grandes compétences des deux formatrices d'adultes (cf. rapport du département Paroisses et formation).

Remerciements

Au nom du Conseil synodal, je remercie du fond du cœur toutes les personnes qui se sont investies au sein des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure pour porter notre Eglise. J'adresse des remerciements particuliers à toutes les pasteures et tous les pasteurs. Merci également à tous les partenaires qui collaborent avec notre Eglise. Que Dieu vous garde et vous bénisse! ■



Le Synode d'été a dû être ajourné en raison du coronavirus. Il s'est déroulé les 18 et 19 août au parc des expositions de BERNEXPO.